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ALLGEMEINE INFORMATIONEN



Neue Lizenzen im BTV

DTB

● Wissem Ben Rejeb (B-SR)

DTB – Teilnehmer:innen am B-1 Seminar vom 24. – 26. März 2023 in Wetzlar

● Kathleen Donij

● Alexander Khomich

● Lucas Rab

● York Wille

DTB – Teilnehmer der A-OSR Ausbildung vom 18. – 19. März 2023 in Offenbach

● Mike Reischl (A-OSR)
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Neue Lizenzen im BTV

BTV

● 6 neue B-OSR (Ausbildung am 21./22. Januar 2023)

● 9 neue C-SR (Ausbildung am 04./05. März 2023)

● 7 neue D-SR (Ausbildung im November 2022 über den BTV-Campus. Praktische Prüfung bei 

den Bayerischen Senioren-Hallenmeisterschaften am 12.11.2022)

● 3 neue D-SR (Ausbildung im Februar/März 2023 über den BTV-Campus. Praktische Prüfung bei 

den Bayerischen Jugend-Hallenmeisterschaften am 25.03.2023)

→ Als Standby-SR bei Turnieren auch Einsätze auf dem Stuhl wahrnehmen (z.B. Halbfinale und Finale)
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Kollektion BTV-Schiedsrichterteam
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Kollektion BTV-Schiedsrichterteam

● Bestellung über das Tennisportal mybigpoint

● Abwicklung über sog. „Einladungsveranstaltungen“

● Fünf Bestellmöglichkeiten: Einzelteile, Bronze-Set, Silber-Set, Gold-Set, Platin-Set

● Versand von fünf Mails (je Bestellmöglichkeit eine separate Mail) Datum noch offen

Sollte keine Mail zur Bestellmöglichkeit Kollektion BTV-Schiedsrichterteam gekommen sein, dann bitte Info an: 

alexander.dittrich@btv.de

● Bestellung möglich bis Datum noch offen

● Erhalt der bestellten Ware bis Datum noch offen
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7

mailto:alexander.dittrich@btv.de


Ausweise

Neues Schiedsrichterportal erreichbar über schiedsrichter.tennis.de mit den Zugangsdaten von mybigpoint
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Einteilung und Verfügbarkeit

● Abfrage der Verfügbarkeit wieder über surveymonkey

● Versand der Verfügbarkeit an alle SR ist am Montag, dem 20.03.2023 erfolgt

Sollte keine Mail zur Abfrage der Termin-Verfügbarkeit gekommen sein, dann bitte Info an: 

alexander.dittrich@btv.de

● Bearbeitung der Verfügbarkeit bis spätestens Sonntag, dem 02.04.2023

● Veröffentlichung der Einteilung spätestens Dienstag, dem 11.04.2023

● Terminbestätigungen bis Sonntag, dem 16.04.2023

● Veröffentlichung der endgültigen Einteilung ab Dienstag, dem 18.04.2023
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Einsatznachweis
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Einsatznachweis

● Formular steht unter www.btv.de/Angebote/Für Stuhl- und Oberschiedsrichter/Download-Center unter   

ALLGEMEINE UNTERLAGEN ZUM SCHIEDSRICHTERWESEN zur Verfügung.

● Eintragungen gleich im Anschluss an die jeweiligen Einsätze machen und vom OSR unterschreiben lassen.

● Für die Einsatznachweise zählen Matches bzw. Einsatztage bei Veranstaltungen gemäß Tabelle 3-1 und 3-2 der 

SRO, sofern die Einteilung zu der Veranstaltung durch den DTB oder den BTV erfolgt ist. Die Nennung in einer 

vom BTV genehmigten Turnierausschreibung/-antrag gilt als Einteilung. Die Tätigkeit als Standby-SR zählt nicht 

für den Einsatznachweis. 

● Einzusenden im Ablaufjahr bis zum 15.11. an Alexander Dittrich (alexander.dittrich@btv.de oder per Post an: Im 

Loh 1, 82041 Oberhaching oder Fax: 089 628 179 29)
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Erhöhung Tagessätze

Kein Unterschied zwischen Einsatz in der RLSO und den Bundesligen

Für SR gelten unabhängig von der Veranstaltung folgende Tagessätze:

● D-Stuhlschiedsrichter (D-SR) EUR 80,–

● C-Stuhlschiedsrichter (C-SR) EUR 100,–

● B-/BiA-Stuhlschiedsrichter (B-/BiA-SR) EUR 120,–

● A-Stuhlschiedsrichter (A-SR) EUR 150,–
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12



Dauerbereich im BTV-Campus
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REFRESHER 2023



Refresher 2023

1. Satzball für Spieler B bei einem Spiel ohne Stuhlschiedsrichter bei einem Hallenturnier, bei dem Sie als 
Standby-SR tätig sind. Sie stehen direkt am Platz und sehen, dass Spieler A bei 15:40 seinen zweiten 
Aufschlag ausführt, diesen hart schlägt und dieser etwa 20 cm hinter der Aufschlaglinie aufkommt. Spieler B 
als Rückschläger nimmt den schnellen Aufschlag reflexartig an. Sein Return geht knapp hinter die 
gegnerische Grundlinie, worauf Spieler A sofort "Aus" ruft. Kurz darauf dreht sich Spieler B zu Ihnen und 
fragt: "Der Aufschlag war doch aus, richtig?". Sie bestätigen die Wahrnehmung des Rückschlägers. Spieler A 
ist der Meinung, dass die Entscheidung des Rückschlägers zu spät kam und beansprucht den Punkt. Wie ist 
die Situation zu werten?

a) Punkt für Rückschläger B und damit Spiel und Satz Spieler B.  
b) Punkt Aufschläger A, neuer Spielstand 30:40.  
c) Punktwiederholung, Spielstand 15:40.
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Refresher 2023

1. Satzball für Spieler B bei einem Spiel ohne Stuhlschiedsrichter bei einem Hallenturnier, bei dem Sie als 
Standby-SR tätig sind. Sie stehen direkt am Platz und sehen, dass Spieler A bei 15:40 seinen zweiten 
Aufschlag ausführt, diesen hart schlägt und dieser etwa 20 cm hinter der Aufschlaglinie aufkommt. Spieler B 
als Rückschläger nimmt den schnellen Aufschlag reflexartig an. Sein Return geht knapp hinter die 
gegnerische Grundlinie, worauf Spieler A sofort "Aus" ruft. Kurz darauf dreht sich Spieler B zu Ihnen und 
fragt: "Der Aufschlag war doch aus, richtig?". Sie bestätigen die Wahrnehmung des Rückschlägers. Spieler A 
ist der Meinung, dass die Entscheidung des Rückschlägers zu spät kam und beansprucht den Punkt. Wie ist 
die Situation zu werten?

Begründung:
Ein „Aus“ bzw. „Fehler“-Ruf hat 
unverzüglich nach Aufkommen des Balles zu 
erfolgen. Dies ist hier eindeutig zu spät, da 
der Aufschläger auf den Rückschlag des 
Returnspielers bereits „Aus“ rufen konnte.
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Refresher 2023

2. In der Regionalliga Damen beginnt Spielerin Evi Wein mit der Aufschlagbewegung zum zweiten Aufschlag. 
Gerade als sie den Ball hochwerfen will, rollt ein Ball vom Nebenplatz auf ihr Spielfeld. Als 
Stuhlschiedsrichter unterbrechen Sie sofort und geben…

a) … 1. Aufschlag.
b) … grundsätzlich „Zwei Neue“.
c) … 2. Aufschlag.
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Refresher 2023

2. In der Regionalliga Damen beginnt Spielerin Evi Wein mit der Aufschlagbewegung zum zweiten Aufschlag. 
Gerade als sie den Ball hochwerfen will, rollt ein Ball vom Nebenplatz auf ihr Spielfeld. Als 
Stuhlschiedsrichter unterbrechen Sie sofort und geben…

Begründung:
Die Spielerin hat den Ball noch 
nicht hochgeworfen. Die richtige 
Entscheidung ist daher 2. 
Aufschlag.

SR FORTBILDUNG
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Refresher 2023

3. Eine Überschreitung der erlaubten Behandlungszeit wird im ersten Schritt mit einer Zeitüberschreitung und 
im zweiten Schritt mit einer Spielverzögerung bestraft.

a) Richtig.
b) Falsch.
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Refresher 2023

3. Eine Überschreitung der erlaubten Behandlungszeit wird im ersten Schritt mit einer Zeitüberschreitung und 
im zweiten Schritt mit einer Spielverzögerung bestraft.

Begründung:
DTB-Wettspielordnung § 55 bzw.
DTB-Turnierordnung § 37:
Eine Überschreitung jeglicher 
erlaubten Behandlungszeit wird über 
den Verhaltenskodex 
(Spielverzögerung) bestraft.

SR FORTBILDUNG
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Refresher 2023

4. Im Einzel Reimer gegen Schuster kommt Spieler Reimer nach einer längeren Rallye mit einem Angriffs-
Stoppball ans Netz. Schuster erläuft diesen Stoppball, spielt aber einen missglückten Lob zurück. Diesen 
schmettert Reimer, der kurz hinter dem Netz steht, problemlos und unerreichbar für Schuster in dessen Feld 
schmettert. Gerade als Sie den Spielstand ansagen wollen, sagt Schuster zu Ihnen: „Hey Schiri, der hat doch 
das Netz berührt!“ Jetzt realisieren Sie, dass Reimer beim Ausschwingen des Schmetterballs und als der Ball 
noch im Spiel war, tatsächlich die Netzkante berührt hat.

a) Spieler Reimer gewinnt den Punkt. 
b) Spieler Schuster gewinnt den Punkt. 
c) Punktwiederholung, da der Stuhlschiedsrichter nicht sicher weiß, ob Reimer das Netz berührt hat oder 

nicht.
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Refresher 2023

4. Im Einzel Reimer gegen Schuster kommt Spieler Reimer nach einer längeren Rallye mit einem Angriffs-
Stoppball ans Netz. Schuster erläuft diesen Stoppball, spielt aber einen missglückten Lob zurück. Diesen 
schmettert Reimer, der kurz hinter dem Netz steht, problemlos und unerreichbar für Schuster in dessen Feld 
schmettert. Gerade als Sie den Spielstand ansagen wollen, sagt Schuster zu Ihnen: „Hey Schiri, der hat doch 
das Netz berührt!“ Jetzt realisieren Sie, dass Reimer beim Ausschwingen des Schmetterballs und als der Ball 
noch im Spiel war, tatsächlich die Netzkante berührt hat.

Begründung:
Die Entscheidung des 
Stuhlschiedsrichters 
(„Tatsachenentscheidung“) bleibt 
bestehen.
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Refresher 2023

5. Als Stuhlschiedsrichter in der Regionalliga (Spielbeginn 11.00 Uhr) erscheinen Sie

a) pünktlich zur Mannschaftsführersitzung auf der Anlage. 
b) spätestens zu Spielbeginn auf der Anlage.
c) spätestens um 10:30 Uhr auf der Anlage.
d) je nach Lust und Laune.
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Refresher 2023

5. Als Stuhlschiedsrichter in der Regionalliga (Spielbeginn 11.00 Uhr) erscheinen Sie

Begründung:
Verhaltensweisen 
Schiedsrichterordnung
§ 3 Ziffer 3 Buchstabe c)
Stuhl- und Oberschiedsrichter müssen 
pünktlich zu all ihren Einsätzen 
erscheinen.
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Refresher 2023

6. In der Regionalliga Herren im Einzel Nr. 3 nimmt sich der Rückschläger Karl Groß zwischen den Punkten 
immer 18 Sekunden Zeit, um den Aufschlag seines Gegners Anton Klein anzunehmen. Als 
Stuhlschiedsrichter wissen Sie

a) das ist ok, da er zwischen den Punkten maximal 20 Sekunden Zeit hat.    
b) das ist nicht ok, er hat sich dem Rhythmus des Aufschlägers anzupassen. 
c) das ist nicht ok, er hat nur durchschnittlich 12-15 Sekunden Zeit.
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Refresher 2023

6. In der Regionalliga Herren im Einzel Nr. 3 nimmt sich der Rückschläger Karl Groß zwischen den Punkten 
immer 18 Sekunden Zeit, um den Aufschlag seines Gegners Anton Klein anzunehmen. Als 
Stuhlschiedsrichter wissen Sie

Begründung:
ITF Regel 21 Spielbereitschaft
Der Aufschläger darf erst aufschlagen, wenn der 
Rückschläger spielbereit ist. Jedoch hat der 
Rückschläger in einem angemessenen Tempo des 
Aufschlägers zu spielen und innerhalb einer 
angemessenen Zeit, in der der Aufschläger 
spielbereit ist, zum Rückschlag bereit zu sein. Ein 
Rückschläger, der versucht, den aufgeschlagenen 
Ball zurückzuschlagen, gilt als spielbereit. Wird 
aber angezeigt, dass der Rückschläger nicht bereit 
ist, darf ein Aufschlag nicht als Fehler gewertet 
werden.
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Refresher 2023

7. In einem Regionalliga Herren Einzel schlägt Spieler Berg seinen zweiten Aufschlag (Spielstand im ersten Satz 
2:2, 30:30). Der Rückschläger returniert diesen und ruft sofort „Netz“. Der Aufschläger stoppt daraufhin und 
spielt nicht weiter. Sie als Stuhlschiedsrichter haben den Aufschlag nicht „Netz“ gerufen. Sie entscheiden

a) Aufschlagwiederholung, da der zweite Aufschlag „Netz“ war. 
b) Punktwiederholung, da es sich beim „Netz“-Ruf des Rückschlägers um eine unabsichtliche Behinderung 

gehandelt hat. 
c) Punktwiederholung, da der Stuhlschiedsrichter nicht weiß, ob es „Netz“ war. 
d) Absichtliche Behinderung durch den Rückschläger. Punkt für Berg.
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Refresher 2023

7. In einem Regionalliga Herren Einzel schlägt Spieler Berg seinen zweiten Aufschlag (Spielstand im ersten Satz 
2:2, 30:30). Der Rückschläger returniert diesen und ruft sofort „Netz“. Der Aufschläger stoppt daraufhin und 
spielt nicht weiter. Sie als Stuhlschiedsrichter haben den Aufschlag nicht „Netz“ gerufen. Sie entscheiden

Begründung:
ITF Regel 26 Behinderung
Wird ein Spieler beim Spielen eines Punktes 
durch eine absichtliche Handlung des 
Gegners/der Gegner behindert, gewinnt der 
Spieler den Punkt. Jedoch ist der Punkt zu 
wiederholen, wenn ein Spieler beim Spielen 
eines Punktes durch eine entweder 
unabsichtliche Handlung des Gegners/der 
Gegner oder etwas außerhalb seiner eigenen 
Kontrolle Liegendes (mit Ausnahme einer 
ständigen Einrichtung) behindert wird.
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Refresher 2023

8. Im weiteren Verlauf dieses Einzels schlägt der aufschlagstarke Berg erneut auf (Spielstand 3:3, 40:15). 
Seinen zweiten Aufschlag ruft der Stuhlschiedsrichter sehr spät „aus“, nachdem der Rückschläger den Ball 
bereits ins Netz geschlagen hat. Berg bittet den Stuhlschiedsrichter, sich den Ballabdruck anzuschauen. Der 
Stuhlschiedsrichter schaut sich den Abdruck an und gibt ihn „gut“. Zurück auf dem Stuhl lautet die Ansage:

a) Punktwiederholung, Erster Aufschlag. 
b) Zweiter Aufschlag. 
c) Spiel Berg, Berg führt 4:3.
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Refresher 2023

8. Im weiteren Verlauf dieses Einzels schlägt der aufschlagstarke Berg erneut auf (Spielstand 3:3, 40:15). 
Seinen zweiten Aufschlag ruft der Stuhlschiedsrichter sehr spät „aus“, nachdem der Rückschläger den Ball 
bereits ins Netz geschlagen hat. Berg bittet den Stuhlschiedsrichter, sich den Ballabdruck anzuschauen. Der 
Stuhlschiedsrichter schaut sich den Abdruck an und gibt ihn „gut“. Zurück auf dem Stuhl lautet die Ansage:

Begründung:
„Aus“-Ruf vom Stuhlschiedsrichter war 
keine Behinderung für den Rückschläger.
Kontrolle Ballabdruck war in Ordnung und 
noch nicht zu spät.
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Refresher 2023

9. Regionalliga Herreneinzel zwischen Spieler A und Spieler B. Spieler A möchte beim Stand von 5:4 den 
Physiotherapeuten sehen, da er Krämpfe hat. Was machen Sie als Stuhlschiedsrichter?

a) Sie rufen den Physiotherapeuten und gewähren Spieler A im Fall von Krämpfen zur Behandlung   eine drei-
minütige Behandlungspause. 

b) Sie rufen den Physiotherapeuten und gewähren Spieler A im Fall von Krämpfen zur Behandlung die 
restliche Zeit, die in der Seitenwechselpause noch zur Verfügung steht.  

c) Sie rufen den Physiotherapeuten nicht, da Spieler A für Krämpfe keine Behandlung bekommen darf.
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Refresher 2023

9. Regionalliga Herreneinzel zwischen Spieler A und Spieler B. Spieler A möchte beim Stand von 5:4 den 
Physiotherapeuten sehen, da er Krämpfe hat. Was machen Sie als Stuhlschiedsrichter?
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Refresher 2023

9. Regionalliga Herreneinzel zwischen Spieler A und Spieler B. Spieler A möchte beim Stand von 5:4 den 
Physiotherapeuten sehen, da er Krämpfe hat. Was machen Sie als Stuhlschiedsrichter?

Begründung:
DTB-Wettspielordnung § 55 Ziffer 6:
Die Tennisregeln der ITF finden mit der Maßgabe Anwendung, dass
bei einer jeden während des Wettspiels erlittenen Verletzung der Schiedsrichter eine Unterbrechung zur 
Untersuchung und Behandlung für eine Dauer von drei Minuten ab Beginn der Behandlung zulassen kann. Zur 
Behandlung jeder Art von Krämpfen dürfen jedem Spieler nur zwei Pausen beim Seitenwechsel (90 Sekunden) 
bzw. nach Abschluss eines Satzes (120 Sekunden) gewährt werden. Als Verletzung durch Unfall gelten u. a. 
Verrenkungen, Verstauchungen, Zerrungen, Blasenbildungen, blutende Verletzungen, die unfallbedingt 
während des Wettspiels auftreten. Als Verletzung durch Unfall gelten nicht vor Spielbeginn vorhandene 
Krankheiten, Leiden oder Verletzungen, letztere, sofern sie sich nicht während des Wettspiels ernsthaft 
verschlimmern. Eine Beeinträchtigung der körperlichen Leistungsfähigkeit aus natürlicher Ursache, also z. B. 
auf Grund von Unpässlichkeit, Anstrengung oder Ermüdung, darf nicht als Verletzung durch Unfall gewertet 
werden. 
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Refresher 2023

10. Sie sind Stuhlschiedsrichter in der Regionalliga Damen und leiten das Einzel Nr. 2. Während des Einspielens 
möchte eine Spielerin auf die Toilette gehen. Was machen Sie als Stuhlschiedsrichter?

a) Sie gewähren der Spielerin die Toilettenpause und erklären ihr, dass eine weitere Toilettenpause nur auf 
eigene Zeit genommen werden kann und bei einem Verstoß dann über den DTB Verhaltenskodex 
Zeitüberschreitung bestraft wird. 

b) Sie gewähren der Spielerin die Toilettenpause und erklären ihr, dass eine weitere Toilettenpause nur auf 
eigene Zeit genommen werden kann und bei einem Verstoß dann über den DTB Verhaltenskodex 
Spielverzögerung bestraft wird. 

c) Sie gewähren der Spielerin die Toilettenpause und erklären ihr, dass dies nicht zu ihren Toilettenpausen 
zählt, da sie während des Einspielens geht und die Toilettenpausen erst ab dem ersten gespielten Punkt 
zählen.
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Refresher 2023

10. Sie sind Stuhlschiedsrichter in der Regionalliga Damen und leiten das Einzel Nr. 2. Während des Einspielens 
möchte eine Spielerin auf die Toilette gehen. Was machen Sie als Stuhlschiedsrichter?

Begründung:
DTB-Wettspielordnung § 55 Ziffer 7:
Eine während oder nach Abschluss des 
Einschlagens beantragte Toilettenpause ist 
als während des Wettspiels genommen zu 
werten. Zusätzliche Toilettenbesuche 
zulasten der erlaubten Pausenzeiten sind 
möglich, müssen jedoch bei 
Überschreitung der erlaubten 
Pausenzeiten (90 Sekunden bei 
Seitenwechsel, 120 Sekunden nach 
Satzabschluss) über den Verhaltenskodex 
(Spielverzögerung) bestraft werden.
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35

5

67

3

0

10

20

30

40

50

60

70

80

a) b) c)

Auswertung Frage 10 bei 74 Beantwortungen



Refresher 2023

11. Die 1. und 2. Mannschaft des GW Luitpoldpark München treten in der 2. Bundesliga Süd und der 
Regionalliga Süd-Ost an und haben am gleichen Tag ein Heimspiel. Die 2. Bundesliga Mannschaft spielt mit 
Bällen der Marke Wilson DTB. Bei der 2. Mannschaft kommt der Ball BTV 2.0 zum Einsatz. Sie leiten das 
Einzel Nummer 4 in der 2. Bundesliga Süd. Beim Vorbereiten der Bälle für den ersten Ballwechsel fällt ihnen 
auf, dass Sie BTV 2.0 Balldosen dabeihaben und diese auch im Spiel sind. Aktueller Spielstand ist 3:4 im 
ersten Satz. Was tun Sie?

a) Sie bleiben während des gesamten Spiels bei den Bällen BTV 2.0, da die Spieler es jetzt gewohnt sind. 
b) Sie informieren die Spieler, wechseln direkt zu den DTB Wilson-Bällen und setzen Sie das Spiel fort. 
c) Sie lassen noch zwei Spiele mit den Bällen BTV 2.0 spielen und informieren dann die Spieler. Es wird zu den 

DTB-Bällen gewechselt und nach einer 3-minütigen Aufwärmphase das Spiel fortgesetzt.  
d) Sie sprechen mit den Spielern und erklären, dass die Bälle sofort zu DTB Wilson gewechselt werden 

müssen. Sollten beide Spieler einverstanden sein, kann das Spiel auch mit dem BTV 2.0 fortgesetzt werden 
soll. 

e) Sie informieren die Spieler nicht, wechseln zu den DTB Wilson-Bällen und hoffen, dass den Irrtum niemand 
bemerkt.
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Refresher 2023

11. Die 1. und 2. Mannschaft des GW Luitpoldpark München treten in der 2. Bundesliga Süd und der 
Regionalliga Süd-Ost an und haben am gleichen Tag ein Heimspiel. Die 2. Bundesliga Mannschaft spielt mit 
Bällen der Marke Wilson DTB. Bei der 2. Mannschaft kommt der Ball BTV 2.0 zum Einsatz. Sie leiten das 
Einzel Nummer 4 in der 2. Bundesliga Süd. Beim Vorbereiten der Bälle für den ersten Ballwechsel fällt ihnen 
auf, dass Sie BTV 2.0 Balldosen dabeihaben und diese auch im Spiel sind. Aktueller Spielstand ist 3:4 im 
ersten Satz. Was tun Sie?

Begründung:
ITF Regel 27 Berichtigung von Irrtümern
Grundsätzlich gilt: Wird ein Irrtum bezüglich 
der Tennisregeln der ITF entdeckt, bleiben 
alle vorher gespielten Punkte bestehen.
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12. Lange Crossrally zwischen Huber und Maier. Maier spielt dabei immer näher an die Linie ran. Ein äußerst 
enger Ball wird noch gutgegeben und Huber geht auf den Longline-Winner. Dieser ist knapp aus und wird 
von Ihnen gerufen. Huber schaut sich den Abdruck des Crossballs von Maier an und fordert Sie auf, die 
Abdruck zu checken. In welchem der Fälle checken Sie den Abdruck?

a) Huber muss sofort unterbrechen und darf keinen weiteren Schlag mehr ausführen. 
b) Huber darf auch, nachdem sein Ball auf der anderen Seite aufgekommen ist, noch eine Überprüfung des 

Ballabdrucks fordern. 
c) Huber darf einen Reflexschlag machen und muss dann direkt unterbrechen. Er darf nicht abwarten, wohin 

sein Ball fliegt und muss sofort Interesse an einer Überprüfung des Ballabdrucks zeigen.
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12. Lange Crossrally zwischen Huber und Maier. Maier spielt dabei immer näher an die Linie ran. Ein äußerst enger 
Ball wird noch gutgegeben und Huber geht auf den Longline-Winner. Dieser ist knapp aus und wird von Ihnen 
gerufen. Huber schaut sich den Abdruck des Crossballs von Maier an und fordert Sie auf, die Abdruck zu 
checken. In welchem der Fälle checken Sie den Abdruck?

Begründung:
Tennisregeln der ITF Handlungsanleitungen zu Anhang VI:
Vorgehensweisen zur Überprüfung von Ballabdrücken
Wird von einem Spieler/Team die Überprüfung eines 
Ballabdrucks gefordert, ist dies nur erlaubt, wenn der 
Schiedsrichter von seinem Schiedsrichterstuhl aus nicht mit 
Sicherheit eine Entscheidung treffen kann und es sich um 
einen Schlag zum Punktgewinn handelt oder ein 
Spieler/Team den Ballwechsel unterbrochen hat (Ein 
Reflexrückschlag ist erlaubt, aber der Spieler/das Team 
muss danach unverzüglich aufhören, weiterzuspielen).
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13. Eine Spielerin in der Regionalliga Süd-Ost trägt einen Adidas-Sport-BH und das Logo ist durch das weiße 
Oberteil zu sehen. Sie bemerken das beim Prematch-Meeting und treffen folgende Entscheidung:

a) Die Spielerin darf damit nicht spielen. 
b) Die Spielerin darf damit spielen, das Logo wird aber für die maximal zulässige Anzahl Logos berücksichtigt. 
c) Die Spielerin darf so oder so mit einem durchscheinenden Logo spielen.
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13. Eine Spielerin in der Regionalliga Süd-Ost trägt einen Adidas-Sport-BH und das Logo ist durch das weiße 
Oberteil zu sehen. Sie bemerken das beim Prematch-Meeting und treffen folgende Entscheidung:

Begründung:
DTB-Wettspielordnung § 54
Spielkleidung, Werbung Ziffer 2

SR FORTBILDUNG

41

5

60

10

0

10

20

30

40

50

60

70

a) b) c)

Auswertung Frage 13 bei 74 Beantwortungen



Refresher 2023

14. Bei einem DTB-Ranglistenturnier beobachten Sie als Standby-SR das Spiel zwischen Jones und Miller von 
außerhalb des Spielfeldes auf der Höhe des Netzes. Jones serviert zum 4:4, es steht 40:15. Während des 
Punktes trifft Miller einen Drop-Shot, der nahe am Netz abprallt. Jones kommt schnell zum Ball und schlägt 
ihn als Winner, während Miller gleichzeitig laut „Touch!“ ruft. Sie sehen die ganze Situation und stellen klar 
fest, dass Jones das Netz nicht berührte, Jones etwa 60 cm vom Netz entfernt war, als er den Ball traf, und er 
nicht näher an das Netz rannte. Zwischen Jones und Miller beginnt eine hitzige Diskussion, während dieser 
die beiden Spieler dann Sie als Standby-SR anrufen. Was entscheiden Sie?

a) Punktwiederholung. Wenn eine ähnliche Situation erneut auftritt, verliert Jones den Punkt. 
b) Punktwiederholung. Zudem erhält Miller eine Verwarnung wegen unsportlichen Verhaltens.  
c) Der Punkt wird Jones zuerkannt. 
d) Der Punkt wird Jones zuerkannt. Zudem erhält Miller eine Verwarnung wegen unsportlichen Verhaltens.
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14. Bei einem DTB-Ranglistenturnier beobachten Sie als Standby-SR das Spiel zwischen Jones und Miller von 
außerhalb des Spielfeldes auf der Höhe des Netzes. Jones serviert zum 4:4, es steht 40:15. Während des 
Punktes trifft Miller einen Drop-Shot, der nahe am Netz abprallt. Jones kommt schnell zum Ball und schlägt 
ihn als Winner, während Miller gleichzeitig laut „Touch!“ ruft. Sie sehen die ganze Situation und stellen klar 
fest, dass Jones das Netz nicht berührte, Jones etwa 60 cm vom Netz entfernt war, als er den Ball traf, und er 
nicht näher an das Netz rannte. Zwischen Jones und Miller beginnt eine hitzige Diskussion, während dieser 
die beiden Spieler dann Sie als Standby-SR anrufen. Was entscheiden Sie?

Begründung:
Da der Standby-Schiedsrichter die gesamte 
Situation „live“ gesehen hat, muss er den 
Punkt Jones zusprechen.
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Infos zum eigenen Ergebnis des SR Refreshers

● Die Einsicht auf den eigenen Refresher ist nach Abschluss der beiden Fortbildungen möglich. Ab Mittwoch, 

den 29.03.2023 kann jeder Lizenzinhaber sein Ergebnis auf dem BTV-Campus einsehen.

● Es gelten die bestehenden Zugangsdaten für den BTV-Campus. Der Anmeldename ist die achtstellige DTB-

Spieler-ID-Nummer. Sollten die Zugangsdaten für den BTV-Campus nicht mehr vorhanden sein, dann einfach 

auf "Kennwort vergessen„ klicken und bei „Über den Anmeldenamen suchen„ diese achtstellige Nummer beim 

Anmeldenamen eingeben und auf „suchen“ klicken.

● Die Zugangsdaten für den BTV-Campus bleiben nun bestehen und können auch für die nächsten Jahre 

verwendet werden.
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WICHTIGE REGELÄNDERUNG



Verhaltenskodex

3. Abschnitt / Maßregeln / § 5 

1. Macht sich ein Spieler während eines Wettspiels, und zwar vom Betreten bis zum Verlassen des 

Platzes, eines Vergehens nach § 4 schuldig, so sind gegen ihn folgende Maßregeln zu ergreifen: 

a) Bei einem Vergehen nach § 4 Ziffer 1

(a) beim ersten Verstoß des Aufschlägers oder Rückschlägers: Verwarnung; 

(b) bei jedem weiteren Verstoß 

• des Aufschlägers: Aufschlagfehler 

• des Rückschlägers: Strafpunkt; 
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FRAGEN / ANREGUNGEN / HINWEISE
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Vielen Dank für Eure Aufmerksamkeit und
eine erfolgreiche Saison 2023
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